



Síntesis Informativa

Miércoles 15 de enero de 2025

INALI EN LOS MEDIOS

SE PUBLICA EL CALENDARIO DE PRESUPUESTO PARA 2025

La Secretaría de Cultura del Gobierno de México publicó en el Diario Oficial de la Federación el calendario de presupuesto autorizado al Ramo 48 Cultura para el ejercicio fiscal 2025. En el apartado de los Organismos Públicos Descentralizados se menciona al Instituto Nacional de Lenguas Indígenas con un monto total asignado por \$76,496,731. ([Diario Oficial de la Federación](#))

COMUNIDAD KUMIAI EN BAJA CALIFORNIA LUCHA POR PRESERVAR SU LENGUA

La lengua kumiai enfrenta una amenaza de desaparición; según el Atlas de los Pueblos Indígenas de México, en 2020 apenas 381 personas hablaban este idioma. En comunidades como San José de la Zorra, cerca de Ensenada, y San Antonio Necua, al norte del estado de Baja California, los esfuerzos para preservarla son intensos pero desafiantes. Según los habitantes de estas comunidades, es preocupante perder parte de las raíces, pero se reúnen en grupos para enseñar a los más jóvenes. Margaret Field, experta en lingüística y profesora en la Universidad Estatal de San Diego, destacó que existen esfuerzos transnacionales para preservar la lengua. Yolanda Meza, de la comunidad Nejí en Tecate, ha impartido clases en línea durante años, y el INALI publicó materiales educativos en kumiai. ([Noro.com](#))

SECTOR EN MEDIOS

CONVOCAN PARA INTEGRAR EL PLAN NACIONAL DE DESARROLLO

El INPI publicó en el Diario Oficial de la Federación la convocatoria al Foro Nacional de Consulta a los Pueblos y Comunidades Indígenas y Afromexicanas para integrar el Plan Nacional de Desarrollo 2025-2030, el cual se realizará el próximo 19 de enero de 2025 en el Centro de Convenciones y Exposiciones de la Ciudad de Morelia, Estado de Michoacán de Ocampo. ([Diario Oficial de la Federación](#))

CONSULTA INDÍGENA Y AFROMEXICANA

Está en curso el proceso de consultas, léase foros, en torno a los ejes temáticos que habrán de integrarse en la elaboración del Plan Nacional de Desarrollo 2025-2030 (PND). Cabe



señalar que la práctica oficial de realizar foros como sinónimo de consulta, data de varias décadas. En el caso de los pueblos indígenas y afromexicanos como sujetos de derecho, la consulta tiene especificidades jurídicas que hasta hoy no han sido respetadas. También se han traducido en foros que no corresponden al carácter previo, libre e informado ni han garantizado la participación de los pueblos a través de sus instituciones representativas en proyectos y decisiones que les causarían afectación. ([La Jornada, artículo de Magdalena Gómez](#))

REABRE EL MNA CON LA IDEA DE ILUSTRAR LA FORTALEZA CULTURAL DE LOS PUEBLOS

La reapertura del segundo piso del Museo Nacional de Antropología (MNA) tiene la intención de ilustrar la fortaleza cultural de los pueblos y comunidades indígenas y afromexicanas, por lo que refleja la pluriculturalidad del país, explicó Diego Prieto Hernández, director general del INAH. El funcionario federal expuso que un elemento fundamental del humanismo mexicano es la interculturalidad, que se sustenta, apuntó, principalmente en los pueblos originarios del país. Prieto recordó que en esa área del museo se exponen 6 mil piezas arqueológicas, etnográficas y artísticas, las cuales son representativas de la riqueza de los 68 pueblos originarios y afromexicanos. ([La Jornada](#))

SECRETARÍA DE CULTURA DESTACA ASIGNACIÓN DE 15 MIL MILLONES

La Secretaría de Cultura federal dio a conocer sus actividades en el ramo, destacando la asignación de 15 mil millones de pesos para ejercer este 2025 al sector. Dicho presupuesto, que en un inicio la Secretaría de Hacienda propuso en la entrega de su paquete económico en noviembre pasado por 12 mil 86 millones de pesos –el que hubiera sido el más bajo en la historia de la SC desde su conformación en 2017–, se incrementó en diciembre pasado luego de una revisión en la Cámara de Diputados y la reorientación del presupuesto de organismos autónomos que desaparecieron durante esta administración, como había previsto sobre el tema Sheinbaum, sin comprometerse en números. ([Revista Proceso](#))

INBAL DA A CONOCER NUEVOS NOMBRAMIENTOS

El INBAL informó sobre nuevos nombramientos al frente de la Compañía Nacional de Danza y en las direcciones del Museo Nacional de Arte, Museo Tamayo, Museo Nacional de San Carlos y en la Galería José María Velasco. A través de un comunicado se informó que Erick Rodríguez, estará al frente de la dirección Artística de la Compañía Nacional de Danza, a partir del 1 de febrero; Andrea Torreblanca en la dirección del Museo Tamayo Arte Contemporáneo, a partir del 16 de enero; Mireida Velázquez Torres en la dirección del Museo Nacional de Arte, a partir del 1 de febrero; Jorge Reynoso Pohlenz en la dirección



del Museo Nacional de San Carlos, a partir del 1 de febrero; y Luis Miguel León, ocupará la dirección de la Galería José María Velasco, a partir del 1 de febrero. ([Once Noticias](#), [El Universal](#), [88.9 Noticias](#) y [Portal Secretaría de Cultura](#))

LUCINA JIMÉNEZ, UNA DIRECTORA SIN OFICINA, PERO CON UN SUELDAZO

El tiempo sigue corriendo y no hay novedades sobre el arranque de la Dirección General de Formación y Gestión Cultural que, se supone, debe estar a cargo de Lucina Jiménez, exdirectora del INBAL. La nueva dirección debió comenzar a operar el 16 de octubre pasado, según la propia Secretaría de Cultura, pero aún no arranca. Qué curioso que, aún sin oficina, Lucina Jiménez goce de un salario mensual de 104 mil 821 pesos. ([El Universal](#), [columna Crimen y Castigo](#))

NOTICIAS DE LOS ESTADOS

Oaxaca

NACE INSTITUTO DE LENGUAS ORIGINARIAS DE OAXACA

El gobernador Salomón Jara Cruz presentó el Instituto de Lenguas Originarias de Oaxaca (ILEO), con el objetivo de salvaguardar y revitalizar la tradición oral y escrita de los pueblos indígenas de la entidad, cuyos hablantes corresponde a un millón 221 mil 555 personas. En su oportunidad, el director de la Institución, Víctor Cata informó que en la entidad existen 15 lenguas originarias, de las cuales cinco registran alto riesgo de desplazamiento, por lo que el ILEO realizará cuatro acciones para la preservación y revitalización del ixcateco, chocholteco, huave, zoque y chontal. ([El Universal Oaxaca](#), [El Heraldo de México](#), [Excélsior](#), [Mega Noticias](#), [Portal Gobierno de Oaxaca](#) y [La Onda Oaxaca](#))

Ciudad de México

RESCATARÁ EL GOBIERNO LA IMAGEN URBANA DE LOS PUEBLOS ORIGINARIOS

El Gobierno de la Ciudad de México puso en marcha un programa para la recuperación urbana de los pueblos originarios capitalinos, que incluye la creación de murales en fachadas y paredes, instalación de luminarias y rehabilitación de banquetas. La primera comunidad donde se realizaron dichos trabajos fue San Juan Tlihuaca, en la alcaldía Azcapotzalco, y fueron intervenidos 17.5 kilómetros de la comunidad. La estrategia, denominada *Yólotl Anáhuac*, forma parte de las acciones para conmemorar los 700 años de la fundación de Tenochtitlan, y tiene como propósito rescatar la identidad de los



pueblos originarios, señaló la jefa de Gobierno, Clara Brugada Molina, quien anunció que en cada uno se creará un museo comunitario. ([La Jornada](#))

Sinaloa

INVESTIGADORES INDÍGENAS PARTICIPAN EN EL PLAN NACIONAL DE DESARROLLO

Profesores investigadores de la Facultad de Derecho Culiacán y de la Facultad de Trabajo Social de la Universidad Autónoma de Sinaloa originarios de pueblos indígenas, participaron en el Foro de Consulta Ciudadana del Plan Nacional de Desarrollo 2025-2030, celebrado el pasado 13 de enero en la ciudad de Culiacán, Sinaloa. Se trata de Gerardo Vázquez Bautista, Jorge López Hernández y Marcelino Gómez López de la Facultad de Derecho, y Matilde Miguel Domínguez de la Facultad de Trabajo Social, quienes asistieron a este foro para emitir recomendaciones y propuestas de los pueblos indígenas que representan para que sean incorporadas al PND 2025-2030, así como a los Planes Sectoriales que correspondan. ([Mi Ciudad.com](#))

INTERNACIONAL

Perú

TRADUCTORES E INTÉRPRETES DE LENGUAS ORIGINARIAS DEL PODER JUDICIAL

Los traductores e intérpretes de lenguas originarias del Poder Judicial intervinieron en más de 6,800 audiencias en los diversos niveles del sistema de justicia, fortaleciendo así el acceso a la justicia de las comunidades nativas, campesinas, rondas y otras. La información fue proporcionada por el Registro Nacional de Intérpretes y Traductores (Renit) de la Oficina Nacional de la Justicia de Paz y Justicia Indígena (Onajup) del Poder Judicial, cuyo responsable es el integrante del Consejo Ejecutivo del Poder Judicial, el juez superior Johnny Cáceres Valencia. Los profesionales de 22 lenguas originarias son las más requeridas por las juezas y jueces para intervenir en los actos procesales, predominando los de idioma quechua, aimara y shipibo. ([El Peruano.com](#) y [Portal Gobierno del Perú](#))

INFORMACIÓN EN GENERAL

CENTRO DIGITAL DE AMAZON APORTARÁ 10 MIL MDD AL PIB

La empresa Amazon Web Services (AWS) acordó con la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo una inversión en México de 5 mil millones de dólares para la creación de una región digital con sede en Querétaro. En la mañana de ayer se informó que esta apuesta generará 7 mil empleos anuales, permitirá la capacitación de 400 mil personas y



representará una aportación al producto interno bruto (PIB) de 10 mil millones de dólares en los próximos 15 años. El anuncio de la inversión lo hicieron en la conferencia presidencial en Palacio Nacional la vicepresidenta para América Latina de AWS, Paula Bellizia, y el titular de la Secretaría de Economía, Marcelo Ebrard Casaubón. ([La Jornada | Nota principal](#))

QUEDAN CORTOS CON MEDICINAS

La compra consolidada de medicamentos del Gobierno federal volvió quedar corta. Solo pudieron colocarse contratos en 39.4 por ciento de las claves de medicamentos e insumos para 2025-2026, lo que obligará a una segunda ronda de licitación o adquisiciones directas de instituciones de salud. Ante la gran cantidad de claves desiertas, la exigencia de abastecer los centros de salud, las instituciones también podrían seguir haciendo compras significativas por su cuenta, a precios más elevados, como ha ocurrido repetidamente desde hace años. ([Reforma | Nota principal](#))

PREVÉN CRISIS EN COMUNIDADES POR SEQUÍA DE REMESAS

La economía del Valle del Mezquital, en Hidalgo, podría peligrar de concretarse las deportaciones de migrantes con las que amenaza el presidente electo Donald Trump. En las comunidades de esta región, especialmente en municipios como Ixmiquilpan, los habitantes son, en su mayoría, adultos mayores que vieron partir a sus hijos hacia el norte hace 30 o 40 años. Un 80% de la economía del Valle del Mezquital, particularmente en Ixmiquilpan, depende de las remesas que, enviadas, las cuales son, fundamentalmente, para el autoconsumo. ([El Universal | Nota principal](#))

DETECTAN MOCHES Y NEPOTISMO EN EL INAI

En la última auditoría al INAI, la Auditoría Superior de la Federación detectó extorsiones del personal directivo a los trabajadores para permitirles seguir en su puesto y gastos de los comisionados en viajes internacionales que no fueron autorizados por el pleno, así como más de 60 casos de nepotismo. ([El Universal](#))

REBASAN TOPE LEGAL 8 MIL PENSIONES EN EL ISSSTE

Al menos ocho mil pensiones entregadas por el ISSSTE a exfuncionarios serán revisadas y, de ser necesario, canceladas, al rebasar el máximo permitido por la ley. "Se va a citar a cada uno (de los beneficiarios). Se le cita con sus papeles, su expediente, para comprobar si hubo legalidad o no en la asignación", explicó Marti Batres, director del instituto. ([Excélsior](#))